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香港文匯報訊（記者 范童）「港

獨」歪風引起全城聲討，團體並深究

背後原因，要求盡快就基本法二十三

條立法遏「獨」。「香港政研會」昨

日下午於政總外舉行「『港獨』零容

忍」集會，逾百名市民及多個團體響

應，高呼「速立廿三條」、「反

『獨』有法依」等口號，要求特區政

府盡快履行憲制責任，落實基本法第

二十三條的本地立法工作。

民心所向「獨」無赦
「政研會」促立二十三條

香港文匯報訊（記者 甘瑜）香港
大學法律學院首席講師張達明以
「公允評論」為理由，為理工大學
應用社會科學系助理教授鍾劍華聲
稱全國政協副主席梁振英「涉黑」
的言論辯護。在梁振英轉發「一個
法律工作者」的回應，指出需要滿
足5項元素方能成功確立公允評論的
抗辯理由後，張達明則留言聲言該
法律人士對誹謗法律「一知半
解」。昨日，梁振英再於facebook貼
出「一個法律工作者」的回應，直
言張達明避而不談的鍾劍華撰文內
容，屬「陳述」而非「評論」，根
本不可混為一談，藉以撇清法律責
任。
張達明在留言中聲稱，該名「一個
法律工作者」對誹謗法律「有點一知

半解」，又引案例稱評論是否公允沒
有客觀標準，評論者是否「真誠評
論」才是「關鍵」。
張達明又稱，鍾劍華稱梁振英班子
曾出席「江湖飯局」的陳述，是建基
於多項相關資料，如「維基百科」的
描述和媒體報道，反問梁振英當時亦
沒有認為有關言論誹謗，「為什麼一
個學者建基於這些基本事實及報道作
出評論，現在卻要被梁先生控告誹謗
呢？」
梁振英昨日再於fb貼出「一個法律
工作者」的回應，直指張達明的見解
有錯。
他指出，是否公允評論有兩重驗

證，首先是客觀層面上，被告須證實
其言詞是公允，其次是在主觀層面
上，原告須證實被告是惡意地作出有

關言詞。
該名「法律工作者」續說，張達
明提出的幾份報道，可以歸類為事
實、質疑和評論，並指出「維基百
科」亦只是說「謎團」、媒體亦是
質疑是否有「黑勢力」滲入特首選
舉，「梁先生如果不採取法律行
動，亦說明了梁先生並不是『動轍
（輒）發出律師信，甚至控告別人
誹謗』。」

指張借「評論」作辯不成立
至於張達明以「公允評論」為鍾劍

華辯護，「一個法律工作者」直指張
達明是把評論和「假託知悉事實
（imputation of fact）」混為一談，
「法律上的要求是二者必須分開處
理。」

他續引述鍾劍華撰文的內容︰「梁
振英的（競選）班子就曾經出席江湖
（黑社會）飯局，梁振英領導的政府
要由江湖（黑社會）中人及其門生維
持秩序、追打示威抗議人士，梁振英
領導的政府也任由江湖（黑社會）人
士公開向社會作暴力威嚇，事後也一
言不發」。
他指出︰「整段文字是事實鋪陳，

或者更準確一些，是假託知悉事實
（imputation of fact）的陳述，一點也
沒有評論的意味。以目前誹謗法律的
要求下，不可能作為『評論』來處
理。」
對於張達明對有關言論避而不論，

「一個法律工作者」直言︰「相信張
先生也明白那些陳述根本不能當作評
論看待。」

民建聯早前進行了一項有關規管財
務公司的電話調查，發現七成一受訪
者在過去半年間，曾收過財務中介公

司的推銷電話，另有一成七受訪者表示，自己或家人曾向
財務公司借錢，當中受廣告或傳單影響，或財務中介介紹
而向財務公司借錢的比例均逾兩成，反映市民向財務公司
借貸的情況是常見現象。我們認為，這些貸款廣告或推銷
容易誤導市民，亦鼓勵市民過度消費及借貸，因此要求政
府加強規管財務公司的廣告宣傳，並全面檢視相關政策及
法例，包括研究降低放債年息上限。

鼓吹鋪張消費 針對青年「落藥」
近年財務公司或信用卡廣告宣傳的內容越來越鼓吹借

貸消費，以及過度消費的生活模式，而且宣傳內容和手
法以迎合青年人為主，有財務公司甚至推出借貸人擁有
越多社交平台朋友、大學學業績分越高，便借出越多款
項的手法，不禁令人憂慮會為青年人帶來不良的理財習
慣。
事實上，近年經常有市民在財務公司或財務中介公司誘

騙下借下鉅款，對借貸人的經濟狀況和日常生活造成極為
負面的影響。民建聯早前的調查發現，有七成三受訪者認
為，近年相關電視廣告有鼓勵過度消費的問題，逾半被訪
者認為現時廣告宣傳的忠告字句並不足夠，七成一受訪者
認為不應容許財務公司毋須審查客戶收入或信貸記錄便進
行貸款。

播廣告宜設限 促速製「拒收冊」
針對調查結果，我們建議政府應就財務公司的宣傳廣

告及播放時間作出適當限制，並在「借錢梗要還，咪畀
錢中介」以外，加上新的勸喻字句，提醒市民要避免
「債冚債」及「借錢娛樂購物」。此外，我們亦建議政
府盡快制訂「拒收訊息登記冊」，加強規管財務公司的
電話促銷活動。 ■立法會議員 黃定光

（標題及小題為編者所加）

「政研會」指出，「港獨」氣焰囂張，其
中一個原因就是香港基本法第二十三

條仍未立法，以致未能有效遏「獨」。該會
認為，二十三條立法將有效阻止「獨」勢
力，維護香港繁榮穩定，故昨日舉行集會，
並去信行政長官林鄭月娥，促請她盡快擬出
立法時間表，聆聽反「港獨」市民的訴求。
政府人員接收請願信件。

鄧德成：速堵「港獨」所有空間
該會聯席主席鄧德成在發言時指，近來香
港發生多宗令人心痛的事件，例如「民族
黨」召集人陳浩天公然在 FCC 宣揚「港
獨」、大學學生會在開學禮高談「港獨」
等，特區政府理應正視問題，盡快落實二十
三條立法，堵塞「港獨」的所有空間。
他表示，自己是無黨無派的普通市民，同
樣對香港的現狀有一種無力感，但認為不可
以再被「港獨」荼毒年輕下一代，所以不會
再看輕自己的聲音，「『港獨』不代表
我！」
他點名批評「佔中三丑」戴耀廷赴台播
「獨」，強調不應該因為「港獨」是個別人
的主張、個別問題，便坐視不理，「進食小

量毒品也有毒，我們不可以讓『港獨』破壞
香港。」
鄧德成認為，法律應該與時並進，而現行
《公安條例》已過時，不足以處理並解決
「港獨」問題，促請律政司檢視條例，並盡
快推動二十三條立法。
「反黑金反港獨關注組」召集人黃引祥批

評，部分人企圖以「港獨」推翻國家政權，
他認為一日沒有為基本法第二十三條立法，
香港的亂象只會持續。
「匯賢起動」召集人劉轉好認為，回歸
後，香港落實「一國兩制」、「港人治
港」、高度自治，惟近年「港獨」不斷發
酵，有必要加以制止。

教師批反對派誘青走歪路
本身是中學教師的福建同鄉會青年團顧問

洪志傑表示，現時不少年輕人被反對派「洗
腦」，從而走錯路。

市民促速取締「民族黨」
事實上「港獨」是不可能發生的事情，香

港亦根本沒有條件「獨立」，希望年輕人好
好學習歷史，對國家抱有感恩的心，發揮獅

子山下精神，團結一心愛國愛港。
出席集會的市民郭女士認為，任何地方均

不會容許「獨立」，她批評「港獨」猖獗是

有人濫用「言論自由」所致。
她認為特區政府應該馬上取締「香港民族

黨」，將「獨」人繩之以法。

俾人DQ咗冇
得選立法會，咁
有咩做？咪就係
黐住自己個Plan
B去唱衰香港立
法會囉。「香港
眾志」周庭前晚
喺 facebook 出
文，話自己同立
法會議員區諾軒帶日本大學生「參觀」立法會，
去到介紹立法會主席工作嘅時候，就係咁唱衰梁
君彥濫權喎。有別於周庭唱衰人後仲擺上網講到
大大聲，負責帶團同講解嘅區諾軒就一隻字都冇
喺自己fb提過，唔知係咪之前俾人質疑佢同鼓吹
「獨立」嘅日本政客往來，家連帶日本人嚟睇
立法會都唔敢講呢？

死纏區軒「搶fo」抹黑君彥媚外
冇得參選嘅周庭越嚟越冇人氣，日本立教大

學、東京外語大學和關西學院大學嘅老師同40幾
個學生日前嚟到香港，佢都要黐住Plan B區諾軒
去帶佢哋參觀立法會。
由佢貼出嚟嘅相可見，所有人都係圍住區諾軒
聽講，連佢自己事後都話︰「然後發現冇一張相
有我自己……失策失策。」
咁佢哋兩個帶班日本師生去立法會有咩講呢？

原來係要「介紹香港立法會的運作和現時的社會
爭議」喎。
周庭話，佢哋行到去掛住梁君彥張相嘅地方，
「介紹」立法會主席工作時，「向日本的同學們
分享了不少梁君彥在本屆立法會的『濫權行
為』，希望他們也能藉着了解建制派『為求達到
目的破壞規矩的手段』，明白到『香港民主運動
的嚴峻』。」

隱惡拒提DQ「峯搶phone」當無到
既然咁鍾意同外國人講香港立法會嘅「問題」，唔知佢

哋又有冇講到啲真正嘅問題，例如周庭佢自己因為推動包
括「港獨」為選項嘅「自決」而俾人DQ、區諾軒一入議
會就衝撞保安人員、民主黨許智峯搶女EO（行政主任）
手機呢啲嘢呢？ ■香港文匯報記者 甘瑜

今天是一年一度的開學日，
對莘莘學子而言，又是一個新
的開始。勞工及福利局局長羅
致光昨日發表網誌，指今年暑
假七八月期間，34名高中生
分別透過一個由扶貧委員會籌
劃的「與司局長同行」計劃，
成為政府3位司長及13位局長
一天的「工作影子」，他以局
長身份做了一天的友師，「雖
然未必會為參加者帶來很大的
啟發，但希望可以給予他們正
面發展一點點的影響。」羅致
光同時指出，特區政府一直透
過不同渠道與計劃，照顧基層
學生及其家庭的需要。
「與司局長同行」與已成立
10周年的「兒童發展基金」異
曲同工，同樣源於前扶貧委員
會，都是希望藉着友師幫助少
年人拓闊眼界，助他們建立信
心，敢於追求自己的夢想。
他說：「計劃十分成功，連
同即將展開的新批項目，計劃
下受惠的基層兒童和青少年人
數預料合共超過17,000名，其
中包括少數族裔、殘疾和居於
板間房的青少年。」
另一個同樣以支援主要來自
基層家庭的中小學生為目標的
項目，是近年透過社署「攜手
扶弱基金」推行的專款項目，
透過民商官學四方合作推行課
餘學習及支援項目，協助參與
學生的全人發展。
羅致光指，基金同時有助紓
緩在職婦女在照顧子女方面的

壓力，部分項目會在平日課後
提供學習及支援服務，方便家
長持續就業或加入勞動市場。

放寬申請助投課餘活動
有關項目亦會因應合資格學

童不同的發展需要，在假日或
學校長假期舉辦廣泛類別的全
人發展活動，包括文化藝術、
體育活動、領袖訓練、義工服
務、參觀探訪、技能訓練等。
他說：「這些發展活動不但

有助提升學生的自我學習能
力，亦可擴闊他們的生活體
驗，促進身心健康，當中不少
的參加者在暑假中亦參加了工
作體驗計劃。」
他表示，連同2018-19年度

新增注資，政府已投入4億元
用作專款配對。為鼓勵機構申
請專款，政府以較大彈性處理
專款下的申請，包括放寬申請
資格至中小學；每個獲批項目
的配對資金申請上限由200萬

元提高至300萬元；及如申請
與過往其他獲批核項目的內容
相似，該等申請仍可獲考慮，
但會視乎項目能否有效惠及有
關學生而作出考慮。
羅致光指出，社署至今已推

出共4輪專款部分的申請，首
3輪申請已完成審批。
截至今年3月，專款部分共

批出約1億4,622萬元撥款以
推行191個項目，涉及逾200
間商業機構捐贈額約1億5,073
萬元。在商業機構的捐贈及基
金配對下，該些課餘學習及支
援項目的整體資助總額達2億
9,695萬元，共有約10萬名中
小學生受惠。
除上述的項目，還有社署透

過156間社福機構服務中心，
提供的「課餘託管收費減免計
劃」，教育局的「校本課後學
習及支援計劃」等，以支援學
生課餘的學習與照顧需要。

■香港文匯報記者 聶曉輝

香港文匯報訊
（記者 鄭治祖）
民建聯立法會議
員葛珮帆（EQ）
馬不停蹄，坐了
11個半小時的飛
機，抵達以色列
特拉維夫，參加
由財政司司長陳
茂波率領的以色
列商貿代表團，
以加強香港與以色列的商經聯繫和創科合作。
近日香港天氣多變，EQ形容，以色列當地陽光普照，

天氣炎熱，與香港近日連場豪雨比較，有很大的差別。相
比欣賞當地的天朗氣清，EQ更關心當地的金融和創科發
展。EQ形容，特拉維夫是以色列的金融及科技創新中
心，代表團會重點考察金融科技及科技保安等先進科技企
業。
是次代表團有約30名成員，分別為來自金融服務、風

險投資、生物科技、金融科技和智慧城市等界別的企業代
表。隨行的還包括財經事務及庫務局局長劉怡翔及投資推
廣署署長傅仲森等。
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借貸廣告誘花錢
宜速規管免誤導

廣開「援」徑扶弱「放水」助基層生

EQ跟財爺訪以國
考察金融創科死撐「涉黑」論保「鍾」CY有法KO張達明

■■葛珮帆到葛珮帆到
訪以色列訪以色列。。
葛珮帆供圖葛珮帆供圖

■周庭死纏區諾軒，帶日本師
生團參觀立法會。

■黃引祥指，二十三條一日未立
法，香港只會永無寧日。

香港文匯報記者彭子文 攝

■劉轉好認為，有必要加以制止
「港獨」發酵。

香港文匯報記者彭子文 攝

■「政研會」昨於政總外舉行「港獨零容忍」集會，獲市民及團體熱烈響應。
香港文匯報記者彭子文 攝

■羅致光（左三）與參加「與司局長同行」活動的學生合照。
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